

PRESENTACIÓN DE LIBROS

LA THERAPEUTIQUE DES AFFECTIONS VASCULAIRES CEREBRALES.

«Rapports» presentados al XXXI «Congrès Français de Médecine». París, octubre 1957. Masson et Cie., Editeurs. París 1957. Contiene 190 páginas y 10 figuras.

En esta pequeña obra se reúnen 6 comunicaciones, referentes a la terapéutica de las afecciones vasculares cerebrales, presentadas al «XXXI.^o Congrès Français de Médecine» celebrado en París en octubre del año pasado.

La primera, a modo de introducción, más que de la terapéutica se ocupa de la *Fisiopatología de los accidentes vasculares cerebrales*. Los autores, Th. ALAJOUANINE, P. CASTAIGNE y F. LIERMITTE (París), se limitan a estudiar el mecanismo de los tres accidentes cerebrales más importantes: a) los reblandecimientos de origen arterial, ya por obstrucción ya por disminución del flujo sanguíneo, la circulación de suplencia, la adaptación funcional y ciertos aspectos particulares; b) las hemorragias cerebrales, meníngea subaracnoidea difusa e intracerebral; y c) el edema agudo cerebromeníngeo.

La segunda, *Tratamiento de las hemorragias cerebrales y menígeas*, se debe a M. RISER, J. GÉRAUD, A. RASCOL y J. R. SAINT-MARC (Toulouse), y analiza los medios terapéuticos: médicos y quirúrgicos con sus indicaciones en las dos formas.

La tercera, *Terapéutica general de los ictus cerebrales*, de P. VAN GECHUTEN y F. LAVENNE (Louvain), se inicia con el diagnóstico de las lesiones vasculares cerebrales, para pasar al tratamiento del ictus apoplético en sus aspectos causal o conservador, terminando con unas conclusiones.

La cuarta, *Terapéutica de las trombosis arteriales cerebrales*, debida a G. DE MORSIER y R. TISSOT (Genéve), previa una introducción, se refiere a los métodos preventivos y terapéuticos, con los métodos para disminuir la anoxia cerebral; los tratamientos anticoagulante, contra el edema cerebral reaccional, para disminuir el metabolismo cerebral y el tratamiento general vascular y sanguíneo.

La quinta, presentación de R. GARCIN, M. AUBRY y M. PESTEL (París), trata de la *Terapéutica de las trombosis venosas intracraneales*, en su aspecto etiológico, de sus lesiones parenquimatosas y según los objetivos terapéuticos.

Por último, en la sexta, *Tratamiento quirúrgico de los accidentes vasculares cerebrales*, los autores J. LE BEAU, R. HOUDARD y E. WOLINETZ (París), estudian bajo el aspecto quirúrgico las malformaciones vasculares cerebrales tipo aneurismas arteriales y angiomas y aneurismas arteriovenenosos; las

hemorragias y hematomas intracerebrales; y los accidentes vasculares no hemorrágicos.

ALBERTO MARTORELL

TROMBOZA VENOSA A MEMBRELOR INFERIOARE, por P. BRINZEU; I. ATHANASESCU y B. STEFANOVIĆ. Editura Medicala. Bucaresti (Rumania), 1957. Contiene 388 páginas y 117 figuras.

La primera parte del libro estudia la anatomía, histología y fisiología del sistema venoso de los miembros inferiores, la coagulación sanguínea, la etiología y patogenia de la trombosis, su mecanismo de propagación y su repercusión clínica. Termina esta primera parte con un Capítulo dedicado a la trombosis venosa experimental.

La segunda parte, está dedicada al estudio clínico, intercalando la descripción de observaciones muy demostrativas. Se describen las diferentes formas clínicas según su etiología y localización. Las complicaciones, en especial la embolia pulmonar, se exponen con precisión. Continúa la obra con el síndrome postrombótico, el diagnóstico y la flebografía.

En la tercera parte se estudia la terapéutica, resaltando las ventajas de la movilización precoz y la heparinización. A continuación se describen otros medicamentos anticoagulantes. Después, se ocupan los autores de la anestesia del simpático lumbar y de las operaciones sobre las venas: trombectomía, flebectomía y ligadura venosa. Termina la obra dedicando un Capítulo al tratamiento profiláctico, otro al tratamiento de la embolia pulmonar y otro al tratamiento del síndrome postrombótico.

Constituye en conjunto una obra muy completa en la que los autores aportan su valiosa experiencia personal y demuestran estar al corriente de los mejores y más modernos trabajos sobre Patología venosa.

F. MARTORELL

ENFERMEDADES DE LOS VASOS PERIFERICOS, por FERNANDO MARTORELL, en «Patología y Clínica Médicas» tomo II.^o A. Pedro Pons. Salvat Editores, S. A. Barcelona 1958.

El II.^o tomo de la obra Patología y Clínica Médicas, publicada bajo la dirección del Prof. Pedro Pons, está dedicada al estudio de las Enfermedades del aparato circulatorio. La segunda parte comprende el estudio de las enfermedades de los vasos periféricos, dividida en tres partes: 1.^a, enfermedades de las arterias; 2.^a, enfermedades de las venas; y 3.^a, enfermedades de los linfáticos.

La primera parte empieza con nociones generales sobre enfermedades arteriales que comprende la fisiopatología, el interrogatorio y la exploración

A continuación se describen los principales síndromes arteriales: el síndrome isquémico agudo, el síndrome isquémico crónico, el síndrome de obliteración de la bifurcación aórtica, el síndrome de obliteración de los troncos supraaórticos, el síndrome de Raynaud y los síndromes hiperémicos. Después de estos conceptos generales se pasa al estudio de las enfermedades arteriales en particular, empezando por las arteriosis, con carácter preferente la arteriosclerosis obliterante. Después, las arteritis (tromboangiitis obliterante, periarteritis nudosa, arteritis temporal, vasculitis nodular de las piernas, arteritis sifilitica, arteritis reumática, arteritis palúdica, arteritis infecciosas agudas, arteritis por muletas y enfermedad de Takayashu). A continuación se describen las angioneurosis (Enfermedad de Raynaud, eritromelalgia, acromelalgia, acroparestesias y noctimelalgia, acrociánosis, eritrocianosis supramaleolar, livedo reticularis, acrodistinia infantil, hiperhidrosis esencial y carotidinia). Más tarde se describen las oclusiones arteriales agudas (embolia arterial, arteriospasm y trombosis arterial aguda). Sigue el libro con las angiociopatías, la heladura, el pie de inmersión, el pie de trinchera, las isquemias por crioaglutininas sanguíneas, las isquemias por hipercrioglobulinemia y el edema angiocrioneurótico. Se pasa luego al estudio de los aneurismas arteriales simple, disecante y micótico. Después al estudio de las comunicaciones arteriovenosas traumáticas, espontáneas y congénitas. Termina el estudio de las enfermedades arteriales con la descripción de los tumores vasculares (hemangioma simple, hemangioma racemoso, hemangiopericitoma, glomangioma, hemangiomatosis hemorrágica familiar, hemangiomatosis neurocutánea, angiomatosis de Kaposi, hemangiomatosis branquial osteolítica y linfangiomas).

Las enfermedades de las venas, previo estudio de la fisiopatología de la circulación venosa, comprenden las tromboflebitis en sus diversas formas clínicas según su localización y su origen; las varices clasificadas en esenciales, postflebiticas y por comunicación arteriovenosa congénita y el síndrome postflebitico. La obra termina con el estudio de la patología linfática describiendo las linfangitis agudas, los linfedemas crónicos, el fibredema y el lipedema.

TOMÁS ALONSO